
□本报记者 余翠平 刘欣欣 杨琳琳

在外企里， 工会开展活
动离不开行政力量的支持。
外企工会是如何借助行政力
量开展活动丰富职工生活
的？ 外企工会在吸引行政力
量支持工会工作开展方面有
哪些经验？ 为此， 本报记者
深入外企探访， 为您讲述外
企工会里的那些事儿。
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外企工会如何借助
行政力量做好服务？

经验篇
公益不断线 企业树形象

开展亲子活动， 让职工带着
孩子做陶艺； 带残疾儿童外出游
玩帮助他们康复； 组织员工观看
重大赛事； 成立篮球、 足球、 乒
乓球、 游泳等兴趣小组……在奥
林巴斯集团， 通过开展活动吸引
职工、 吸引公司行政领导参与是
工会开展工作最重要的 “手段”
之一。

“通过 ‘长流水 、 不断线 ’
不间断开展活动的方式， 把更多
的员工团结和组织起来， 为工会
打下了一个良好的群众基础 。”
工会主席王萍说。

每年奥林巴斯工会开展的第
一项活动都是公益活动， 全国各
地的工会分会先后开展了义务植
树、 探望孤儿院儿童、 去希望小
学慰问、 慰问荣誉军人、 捐赠爱
心午餐、 向地震灾区捐款等几十
项公益活动。

“通过公益活动 ， 增强员工
社会责任感的同时， 也起到了宣
传企业， 树立企业形象的作用。”
王萍告诉记者， 这也是工会活动
能够得到领导层支持的重要原
因。

此外， 工会还努力开拓各种
渠道， 协助员工参加外部社会活
动， 奥运会、 世博会、 世园会期
间组织员工观赛或参观展馆。 在
工会的鼓励与支持下， 各地先后
成立了足球、 篮球、 羽毛球、 游
泳、 小乐队等兴趣小组。

随着活动的深入开展， 除了
旅游 、 文体 、 公益等常规活动
外， 又陆续增加了读书、 亲子、
观影、 拓展、 运动会等更受员工
欢迎的特色活动， 并且通过比拼
活动创意、 年终评比总结等不同
组织形式， 充分调动大家参与活
动的积极性。 与此同时， 工会活
动的质量与数量也得到显著提
高。

“这些活动不仅丰富了员工
的业余生活， 也确立了工会在职
工心目中的地位。” 王萍评价说，
通过活动吸引职工的做法在奥林
巴斯非常成功， “2008年， 工会
成立之初， 外籍员工的入会率为
0， 现在已经达到了50%， 中方
员工更是100％入会 。 外籍职工
看到工会组织的活动有意思， 都
主动要求加入工会。”

奥林巴斯工会人的辛勤付
出， 受到了公司领导和职工的称
赞， 同时也收获了来自上级工会
组织给予的荣誉。 奥林巴斯工会
从2008年－2010年连续三年荣获
朝阳区总工会授予的 “模范职工
之家” 称号， 2011年被北京市总
工会评为 “北京市模范职工之
家”。

部门配合多 做好服务生

当记者问起工会和行政部门

的关系时， 博世力士乐 （北京）
液压有限公司的工会负责人笑
了， “在我们公司， 如果人事部
门搞活动的话， 一定会找工会帮
忙组织； 工会组织活动的时候，
人事部门也会支持配合……”

尽管说现在博世力士乐 （北
京） 液压有限公司很和谐， 但这
是多年来工会和行政部门一起努
力的结果， 刚开始的时候， 两个
部门的合作并不怎么愉快。

博世力乐 （北京） 液压有限
公司是一家外资企业， 员工很大
一部分是中国员工 ， 开始时企
业、 员工、 工会有些隔阂。 “就
拿我们工资集体协商来说吧， 最
先我按照市总对集体合同的签订
模板写了一份邀约书， 但是邀约
书递上领导层， 一年多没人理我
……” 该负责人说。

在这之前， 还有这样一个小
插曲。 公司在进行工资集体协商
之前专门请市总专家培训了 《工
资集体协商条例》。 “当时我们
请了公司人事部门人员、 职工代
表一起参加培训。 培训会上， 人
事部门的同事当场就站起来说
‘我认为签这个没必要 ’ ……”
该负责人回忆道， “当时也是两
个部门相互不信任， 行政部门害
怕工会带着职工 ‘炒工资’。 其
实并不是这样。 签订了工资集体
协商合同对员工， 对企业都是好
的。 对员工来说， 员工有了努力
的方向———要想涨工资， 就要按
照规定来做 ， 就稳定了职工队
伍。 只有员工队伍稳定， 留得住
人才 ， 这样才能促进企业的发
展。”

通过培训， 职工明白了， 工
资集体协商并不是简单的涨工
资 ， 必须要考虑企业的承受能
力 。 慢慢的 ， 博世力士乐 （北
京） 液压有限公司行政部门也理
解了。

最终， 公司和职工顺利地进
行了工资集体协商 ， 签订了合

同。 这次切磋、 交流的事情， 让
工会和行政部门有了很多坐下来
交流的机会， 两者逐渐成了合作
默契的搭档。

“像人事部门组织的outing活
动， 或者举办的家庭日活动， 我
们工会都积极帮忙组织。 比如，
公司去年举行年会时， 公司拿出
80万， 工会也掏了20多万， 为职
工买了不少奖品， 行政部门和工
会配合得非常好。 大家不都是为
了职工、 为了公司吗。 工会应该
真心实意做好服务生。” 该负责
人笑着说。

而今年， 博世力乐 （北京 ）
液压有限公司也获得了 “中国杰
出雇主” 称号， 这是企业幸福和
员工幸福结合在一起的结果。

活动促解压 工会获认可

“我们 2012年 1月份成立工
会， 目前工会会员有8200人。 外
企管理层对工会从最初的淡漠到
如今， 已慢慢接受工会了。” 拜
耳医药保健有限公司中国区工会
主席宋玮说。

“虽然比较忙， 但是今年我
结合外企的实际， 组织了一些活
动， 很受职工欢迎， 这让我很有
成就感。” 宋玮自豪地说， “今
年我们在公司开展了足球比赛、
篮球比赛和羽毛球比赛。 从预选
赛到决赛， 很多职工都积极参与
了。 其中， 足球赛是6支队伍150
人进入决赛， 篮球是8支竞技队
伍进行决赛， 而羽毛球进入决赛
的则是16人。”

除了体育活动比赛， 今年拜
耳医药保健有限公司工会还开展
了 “拜耳达人秀”， 他们的主题
借鉴了 “来自星星的你”， 设置
为 “来自拜耳的你”。 节目不拘
形式， 唱歌、 舞蹈、 舞台剧、 小
品等都可以。

“我们要让职工通过这个舞
台， 展示自己的风采！ 在准备节

目的过程中 ， 他们集体编排舞
蹈、 一遍遍排练， 同事之间加强
了交流， 而且放松了身心， 增强
了自信。 公司还挖掘了一批有文
艺才能的职工 ， 储备了文艺骨
干！” 宋玮说。

到目前为止， 拜耳医药保健
有限公司已成立了读书俱乐部、
瑜伽俱乐部、 心理咨询俱乐部、
创意美食俱乐部、 茶艺俱乐部、
羽毛球俱乐部等124个文体俱乐
部， 这些俱乐部很受职工欢迎。

“现在， 公司行政领导对工
会很认可。 未来， 我会把工会活
动很好地开展下去， 丰富职工的
业余生活， 为职工减压放松献上
一剂良药， 使他们能更加精力充
沛地投入到工作中。” 宋玮信心
满满地说。

心声篇
用文体活动强化团队意识

“在外企， 公司行政领导的
支持与否， 是工会活动能否开展
的唯一前提， 所以要想办法吸引
管理层支持工会活动的开展 。”
宋玮是兼职工会主席， 他的行政
职务是拜耳医药保健有限公司中
国区的财务经理。

“我比较喜欢文体活动 ， 大
家看我擅长 ， 就选我当工会主
席， 其实外企的工作是很忙的，
所以我组织工会活动都需要在完
成本职工作后， 利用业余时间组
织。” 宋玮说， 公司里坐办公室
的人多， 职工日常锻炼比较少，
加上工作压力特别大， 竞争意识
强烈， 外企里的职工经常处于时
刻绷着弦的状态， 而且长期坐办
公室， 亚健康状态也比较严重。
这种情况下 ， 一些轻松 、 娱乐
的、 能够放松身心的、 舒展精神
的活动， 就比较受职工青睐。

最开始工会组织活动， 拜耳
医药保健有限公司管理层是冷眼
旁观的态度。 但看到职工参加完

文体活动后， 精神状态很饱满，
而且团队的协作精神也更强， 这
些都让公司行政领导逐渐消除了
对工会的隔阂 ， 慢慢接受了工
会。

工会活动要契合企业价值观

“除了活动吸引， 还要有制
度保障。 奥林巴斯工会从组建之
初， 就建立了一整套完整的工会
管理机制。” 奥林巴斯工会主席
王萍说道。

结合公司人员众多、 办事处
分布广泛的实际情况， 奥林巴斯
建立了兼顾属地原则和公司内部
集中统一管理原则的特殊工会组
建方式， 即在公司注册地成立总
部工会 ， 各办事处成立工会小
组， 使之与行政的组织机构相一
致， 便于工会工作顺利开展。

在管理模式上， 奥林巴斯工
会按照总部工会———分会———小
组进行逐级管理 ， 以总部为源
头， 在六个区域设立分会， 分会
下设小组的逐级管理形式。 总部
制定活动主题， 小组围绕主题，
结合本地情况， 因地制宜地组织
开展， 既有集中管理， 又有民主
参与， 使得活动既有统一性， 又
发挥了各地人员的创造性。

此外， 工会举办活动除了考
虑职工的需求， 也考虑企业的需
求。 “比如， 我们捐助太阳村的
孩子、 给海淀海伦聋儿康复园的
小朋友带去温暖等， 这些活动都
是职工提出来， 特别希望做的，
也是符合企业价值观的。”

今年春节， 工会还牵头组织
了 “百善孝为先” 活动， 通过公
司集体采购血压计 ， 发放给职
工， 让职工当作春节礼物送给父
母， 献上一份孝心。

“正是因为工会活动的目标
和企业整体的价值观吻合了， 公
司很满意， 对工会的支持力度更
大了。” 王萍自豪地说。


